



enviar á Cuba el Principado de Asturias. Los mozos comprendidos en el actual reemplazo recibirán de premio trescientas pesetas.

Todos los demás voluntarios percibirán quinientas por igual concepto.

Las inscripciones se hacen en el Hospital Manicomio de Oviedo.

Podrán ser filados los que teniendo 19 años cumplidos en fin de Diciembre del año actual y no pasando de 40 acrediten reunir alguna de las condiciones siguientes:

- 1.ª Licenciados del Ejército.
2.ª Soldados de la 1.ª y 2.ª reserva.
3.ª Excedentes de cupo de todos los reemplazos.
4.ª Paisanos.
5.ª Reclutas sorteables incluidos en el alistamiento de este año.
6.ª Los que se hallen libres del servicio por exención legal ó por exención física, si ésta ha desaparecido, ó por cualquiera otra causa.

Los voluntarios se comprometen á servir el tiempo que dure la actual campaña de Cuba y seis meses más, sometidos á las leyes militares y disciplina del Ejército.

Ahora vean nuestros lectores los elevados términos en que está publicada la alocución:

La patriótica empresa que nuestra provincia concibió de crear un batallón de bravos voluntarios, que en la isla de Cuba combatan por la integridad de la patria, será bien pronto un hecho.

Nuestros paisanos, de todas clases sociales, han contribuido con sus donativos; y ha sido tal su generosidad, que las cantidades ofrecidas permiten ya afrontar los cuantiosos gastos que ha de ocasionar la organización del Batallón.

Nombrados están, y entre nosotros se hallan, los Jefes y Oficiales que se han ofrecido al Gobierno para instruirlo y mandarlo: conozco su amor patrio, su entusiasmo y su valor; y como conozco también la indomable energía de los astures, mis paisanos, puedo asegurar, sin temor de equivocarme, que el Batallón del principado de Asturias alcanzará en Cuba señalados triunfos que abriantarán más y más nuestra inmarcesible historia.

Pudiendo alistarse como voluntarios los reclutas sorteables del año actual, á ellos toca principalmente la gloria y la ventaja de ir cobijados bajo la bandera asturiana, pues que más tarde irían, como es probable, diseminados en otros cuerpos sin el premio pecuniario que hoy se les ofrece.

El deber y el derecho de todos los españoles de defender el honor de la patria adorada, ha obligado á la Junta del principado á admitir como voluntarios á todos los españoles que quieran inscribirse como tales y se les otorgan las mismas ventajas que á los que han nacido en Asturias.

Nuestra provincia, y en su represen-

tación la Junta del principado, no considerará ultimada su misión el día de nuestra partida, sino que seguirá con vivísimo interés nuestras vicisitudes y creará premios pecuniarios para recompensar los hechos meritorios de los que se distinguen.

Asturianos: ha llegado la hora de demostrar á España y al mundo entero que somos tan generosos en el entusiasmo como firmes y constantes con nuestros propósitos. ¡Jóvenes asturianos, á las armas! ¡La Patria os necesita y la Provincia os llama! Vamos á batirnos con hordas de bandidos é incendiarios: nos acompañarán los votos ferventísimos de todos los buenos y no temais que os falte nunca la valiosa protección de la Reina de nuestras montañas, la Santísima Virgen de Covadonga, nuestra Madre querida.

¡Viva Cuba española! ¡Viva el Batallón del principado de Asturias!

Oviedo, 6 de Junio de 1896.—El primer jefe

Francisco S. Manjón.

SECCION DE NOTICIAS.

Anteanoche se inauguró con un expedito banquete el nuevo Hotel Peninsular, propiedad de don V. Palazuelos, en la calle de San Francisco número 25 y Puerta la Sierra 1 principal.

Atentamente invitados para el acto no pudimos asistir; pero por la mañana acudimos á dar las gracias por tan fina deferencia y á tomar notas de las condiciones del nuevo establecimiento.

Realmente, resulta digno de una población importante.

Cuenta con espacioso comedor, habitaciones cómodas, elegantes y gabinetes, excelente servicio de cocina á cargo del inteligente joven Alfredo Oquendo, y alumbrado de luz eléctrica en todos los locales.

Como este nuevo Hotel tiene además carácter de restaurant, la mesa de este ha sido colocada independientemente de la de los huéspedes, en una espaciosa y bien adornada y ventilada galería.

Figura como Gerente de la casa el activo é inteligente don Victor Fernandez, antiguo jefe de comedor que ha sido de varios Hoteles de España, quien ha ampliado el servicio, al especial para bodas y banquetes dentro y fuera de la capital.

Felicitemos á los nuevos industriales, deseándoles que como los demás de su clase que existen en Santander sean suficientes este verano á contener los huéspedes que piensan pasar entre nosotros la temporada balnearia próxima á inaugurarse.

Desde ayer se sirven helados de todas clases en el café del Ancora.

Ha sido autorizada la Sociedad de abastecimiento de aguas de Santander, para cruzar la carretera de Pronillo á Corbán

con objeto de renovar la tubería de conducción de aguas existente en el sitio de Pronillo, debiendo sujetarse para su ejecución á lo dispuesto por el Director de carreteras provinciales.

Con motivo del feroz atentado anarquista llevado á cabo en Barcelona el lunes de la anterior semana, dice nuestro querido colega Las Noticias que se agita entre los obreros de aquella capital la idea de formar una vasta y poderosa asociación antianarquista, puesto que la clase obrera no está menos indignada por el hecho cometido.

La solución de los obreros honrados, de llevarse á cabo, será de seguro una de las instituciones que salven á la sociedad de las fieras anarquistas.

Por disgustos de familia riñeron ayer en una casa de la calle del Rio de la Pila dos matrimonios que habitan el mismo hogar.

Tan pronto como se apercibió un amigo de ellos de lo que ocurría, penetró en la habitación con un frasco del rico Anisete Estrañi que confeccionan en Boó los señores Gonzalez y Hermano y repartiendo copitas de aquel licor entre los contentísimos aplacaron los ánimos quedando más amigos que lo eran antes.

Ventajas que tiene el Anisete Estrañi.

Los individuos de clases pasivas que tienen consignado en esta provincia el pago de sus haberes, pueden acudir á la Depositaria-pagaduría en los días y por el orden que á continuación se señalan:

- Día 18 de Junio actual.—Pensiones, remuneratorias, regulares, exclaustrados, montepío civil, jubilados y cesantes.
Día 19 —Montepío militar.
Día 20 —Retirados.
Día 22.—Cruces.
Día 23.—Todas las clases indistintamente y retenciones.

El vapor correo que saldrá de nuestro puerto el día 20, conducirá cinco millones de pesetas en plata con destino á las atenciones de la guerra de Cuba.

El miércoles y jueves de la presente semana se vacunará en los locales del Círculo Católico á los niños de los socos obreros.

Es indispensable la presentación del diploma.

Durante la anterior semana se despacharon en este puerto 7.152 sacos harina para América y 1.251 para la Península.

En la misma semana se importaron 763 toneladas cebada de Braila, 1.442 toneladas de maíz de la misma procedencia, 5.398 sacos cacao, 50 de arroz y 240 fardos tasajo.

Antonio Rodriguez Reaño, soldado herido en Cuba de un machetazo que le separó casi totalmente la cabeza del tronco y que llamó la atención en esta ciudad

por lo dificultosamente que le había dado colocada, ha sido objeto de una admirable operación en el Sanatorio central de La Cruz Roja de Madrid.

Le operaron los doctores Velez Sanchez y Toledo y Toledo, quienes han recibido por el éxito la felicitación de S. M. la Reina.

Rodriguez Reaño ha quedado con la cabeza en su posición natural.

Según resulta de la Memoria presentada en la Junta general de accionistas del Banco Hipotecario de España, celebrada en 20 del pasado Mayo, el total de los beneficios obtenidos por aquel establecimiento durante el ejercicio de 1895, fue el siguiente:

Table with 2 columns: Description and Amount. Includes 'de las que deducidas por varios conceptos' and 'quedan'.

Hecho el reparto de un 6 por 100 á los accionistas y contribución sobre tal dividendo, queda un saldo definitivo de...

Caja y Banco de España

El movimiento de las operaciones efectuadas fué el siguiente:

Table with 2 columns: Description and Amount. Includes 'Entradas', 'Salidas', and 'Existencia en 31 Dore. 1895'.

Cédulas hipotecarias

En indicada fecha existían en circulación:

Table with 2 columns: Description and Amount. Includes '137.134 del 5 por 100 valor nominal' and '192.904'.

Cuyo valor efectivo de unas y otras era de...

Table with 2 columns: Description and Amount. Includes 'Las fincas propiedad del Banco representan un costo de...' and 'Existencia á cobrar en pagarés de Bienes Nacionales'.

Préstamos Hipotecarios

El total de los realizados desde la fundación del Banco (1873) hasta el 31 de Diciembre de 1895 ha sido de 3.955 millones.

Table with 2 columns: Description and Amount. Includes '6.979 fincas rústicas valor' and '10.417 en total'.

La Gaceta recibida anteayer publica una real orden disponiendo que los profesores de los Colegios incorporados á los Institutos, formen parte de los tribunales de exámenes.

Pasado mañana saldrá de este puerto para Habana, Matanzas, Cárdenas, Sanago de Cuba y Cienfuegos el vapor *Verde*, que admite carga y pasaje para aquellos puntos. Se despacha en la correduria de don Francisco Salazar, Muelle 18.

De todo se saca partido en este mundo. En Barcelona y en plena calle como es la Rambla, se han vendido estos días á buen precio trocitos del casco de la bomba que tantas desgracias causó en aquella ciudad días pasados.

Se está organizando una corrida de toros que se verificará dentro de breves días á beneficio del notable orfeón *Santanderino*, para que pueda asistir al gran certamen de orfeones de Bilbao.

Dado el objeto de la fiesta y las grandes simpatías con que cuentan en Santander los orfeones, no dudamos que el resultado de la función taurina será muy satisfactorio.

Opportunamente daremos más detalles.

Dice el *Boletín de Comercio*: «La Empresa Abastecedora de aguas de Santander parece que imprime extraordinaria actividad á las obras de construcción, estando tendida y recibida la cañería nueva desde Obregón á Peñacastillo y faltando tan solo desde este último punto á los depósitos de Pronillo para que el suministro de la población se haga con normalidad y sin limitación de las horas de servicio.

Acaso el abastecimiento se regularice en esta forma á fines del mes actual, y desaparecerán las quejas de los suscriptores, que no se avienen ni aceptan la limitación de las horas, prolongada durante tanto tiempo, cuando se creía que la disposición del Consejo obedecía á circunstancias accidentales y pasajeras. Puesto que según nuestras noticias va reanudarse con toda regularidad el abastecimiento de la población, conviene que para entonces, haga cumplir el Excmo. Ayuntamiento uno de sus acuerdos, y lo que es más importante, el artículo de la ley de aguas, que reconoce el derecho á las Corporaciones municipales para redactar el reglamento de suministro á las poblaciones.»

Noches pasadas fué atropellado por un individuo llamado Manuel Fernandez Abascal, el fiscal municipal del Ayuntamiento de San Roque de Riomiera, don Manuel Samperio Gomez, quien resultó con algunas lesiones.

La guardia civil logró capturar al agresor, en una cabaña del barrio de las Conchas y le puso á disposición del Juzgado de dicho Ayuntamiento.

La Alcaldía de la capital anuncia para el día 18 del corriente, á las doce de la mañana, la subasta para la adquisición de 4.000 adoquines y 80 metros cuadrados de losa caliza, para atender á las reparaciones de las calles de Naos, Ribera, Burgos y otras, bajo el tipo de 1.960 pesetas.

Los licitadores presentarán sus proposiciones en pliegos cerrados con sujeción á lo que en el anuncio publicado en el *Boletín Oficial* se detalla.

Por real decreto se ha dispuesto que el destinatario de artículos que se remitan del extranjero conducidos por el correo y sometidos al pago de derechos de Aduanas, cuando no proceda la devolución de aquéllos al punto de origen, pueda optar entre rebasar la consignación ó satisfacer una multa de cinco á diez veces el derecho correspondiente, extendiéndose en estos términos adicionados el art. 306 de las vigentes Ordenanzas de Aduanas; y que las multas que se pongan por el expresado concepto sean distribuidas por partes entre la Hacienda y los descubridores de la falta.

Mañana expira el plazo de la admisión en el Banco de España y sucursales, de las suscripciones para la operación de las Cajas que hace el ministerio de Ultramar, correspondiente al tercer plazo.

La Junta de Obras del puerto tiene noticias de que muy en breve vendrá aprobado por la superioridad el expediente para el cierre de la antigua dársena de la Ribera, mejora importantísima, por la

que muchas veces ha reclamado el vecindario y muchas autoridades en beneficio de la higiene, de la comodidad y del ornato.

Pronto quedarán ultimados unos cien metros de línea en la nueva dársena de Puerto Chico y con el muelle saliente que se construya despues de cerrada la antigua dársena, quedarán perfectamente atendidas las necesidades de los barcos de pequeño tonelaje, que hoy utilizan ésta.

En cuanto venga el expediente favorablemente despachado, se empezarán las obras de relleno, á las que la Junta es seguro imprimirá actividad grande.

Las fiestas religiosas de la Octava del Corpus costeadas por la Milicia Cristiana se celebraron ayer con gran solemnidad en la iglesia de la Compañía.

La procesión no pudo salir á consecuencia del temporal de lluvia que descaía desde anteanoche sobre esta ciudad.

Los Ingenieros del Gobierno han terminado ya el minucioso y detenido reconocimiento de la línea del ferro carril de Santander á Bilbao.

Han encontrado la línea en inmejorables condiciones de construcción y el dictamen será completamente favorable á la apertura.

Los últimos trabajos adelantan rápidamente, imprimiéndose extraordinaria actividad en las obras de detalle que pueden faltar.

La instalación del teléfono quedará terminada en breves días y en la estación de Santander se trabaja día y noche para la colocación del tercer rail, instalación de giratorias para las locomotoras y conclusión del edificio.

En todo este mes, sin que pueda fijarse de un modo definitivo la fecha, tendrá lugar la inauguración de la expresada línea.

Don José Somavilla y Cobian puede pasar al Gobierno civil á recoger su título de Licenciado en Derecho.

Dice un periódico de Oviedo: «Se nos asegura que una Sociedad bilbaína ha tomado á su cargo la construcción de un ferrocarril desde Cabezón de la Sal á Ibañeta, con lo cual se haría la línea tantos años proyectada de Oviedo á Santander.

Hemos oido que se llevan con gran actividad los trabajos preparatorios y que, si el negocio se acomete tal como hoy se proyecta, la obra se terminará en un plazo brevísimo.»

El próximo día 30 caducan los timbres para los títulos de la Deuda y valores industriales y mercantiles.

En las inspecciones de vigilancia se tiene á disposición de su dueño un portamonedas hallado en la vía pública.

Ha quedado instalada, y empezará á prestar servicio en breves, la nueva grúa sistema Cruk, que la Junta de Obras del puerto ha colocado en el muelle de Albarada.

La columna es de acero y el peso total del aparato es de doce toneladas, pudiendo levantar 12.500 kilogramos.

Para evitar malas digestiones y enfermedades del estomago, usad el *Kola Kola Begea*. De venta. Farmacia de Diez Solórzano. 3

Para las mujeres atacadas de hemorragias es bueno segun un brillante estudio de Mr. A. Fiel el empleo de la tan celebrada agua purgante natural Rubinat (del Dr. Llorach) con preferencia á la crema de tártaro porque no provoca contracciones intestinales. 6

La limpia y sencilla aplicación del Callicida Escrivá, para la curación de los callos le hacen objeto de la preferencia de todas las señoras y caballeros. Su autor el farmacoutico don J. Escrivá es cada día más felicitado por el sorprendente éxito que se obtiene. 2

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Madrid, 14. Telegramas de la Habana comunican haberse celebrado la reunión de generales en la Capitania general, en la que acordaron limitar las operaciones por motivo de las grandes lluvias. Para evitar

ataques de los insurrectos, ó rechazarlos se fortificarán y guarnecerán los poblados.

Ha terminado la huelga de los cargadores de mineral en Sevilla.

El ilustre escritor montañés don Enrique Leguina, gobernador civil de Sevilla ha sido propuesto en la nueva combinación, para desempeñar igual cargo en Barcelona.

El señor Leguina ha manifestado al Gobierno que agradecería le dejassen en el puesto que ocupa.

Siguen las presentaciones de los rebeldes habiéndolo hecho el titulado capitán Ignacio Oliva que perteneció á la partida de Castillo.

Ha fallecido en Madrid el embajador de Portugal, persona apreciadísima por el cariño que profesaba á España. Se le tributarán los honores correspondientes.

El diputado por esa circunscripción señor Alvear ha entregado al director general de Comunicaciones una solicitud para que se normalice el servicio telegráfico.

El súbdito norteamericano Antonio Yzagua, primo del conde Lersundi ha sido expulsado de la Habana por enviar falsas informaciones al periódico *New-York Herald*.

Asciede á 200 el número de detenidos en Barcelona. Algunos están incomunicados.

Un sugeto que se hallaba en mitad de las calles de Paris vociferando en favor de los anarquistas, fué maltratado por el público que le quería matar.

La policía se vió mal para librarle de las iras populares.

Será procesado por propagandista del anarquismo.

Otros despachos de la Habana dicen que entre las columnas del general Castellanos y Godoy, y varias partidas de Máximo Gomez se ha librado un combate en la llanura de Sartoga, siendo reñidísimo y durando cuarenta y dos horas.

En un principio fué atacada la columna del general Castellanos, que se hallaba allí acampada, por 5.000 rebeldes defendiéndose las tropas con heroismo y causando al enemigo numerosos bajas mientras ellas se libraban de los ataques al machete que daban los secuaces de Gomez; al cabo de este tiempo apareció la columna de Godoy por el flanco derecho, poniéndose entonces en precipitada fuga los rebeldes, despues de haber sido castigados con quinientas bajas á que se hace ascender al número que tuvieron.

Nuestras tropas sufrieron las pérdidas de dos oficiales y cuatro soldados muertos y 32 heridos.

Hay grandes deseos de conocer los detalles por ser la victoria una de las mayores obtenidas durante la campaña.

El ministro de la Guerra concederá exámenes extraordinarios de ingreso en la Academia de artillería por faltar subalternos.

Solo concurrirán los que aprobaron el primer ejercicio en la última convocatoria.

En Málaga ha sido detenido á bordo de un buque el anarquista catalan Balart que se dirigia á América.

Mañana firmará la reina el decreto ascendiendo á teniente general á Suarez Valdes.

Telegrafian que en la Habana han estallado dos bombas haciendo gran explosión y causando insignificantes destrozos.

Anoche en la pleamar llegaron las aguas en Tarragona á dos metros sobre el nivel ordinario.

La corriente rompió amarras á los buques y estos al gárete sufrieron algunas averías.

El despacho oficial da cuenta de haber sido batidos numerosas partidas por nue-

tras fuerzas, causándolas muchas bajas.

Confirma la suspensión de operaciones en Pinar del Rio hasta que cesen los temporales y dice que se establecerá un nuevo hospital en Mariel para atender á los enfermos, mayor en número por las lluvias.

El ministro de Gracia y Justicia ha dado cuenta en Consejo del arreglo parroquial proyectado para la diócesis de Santander.

En Vigo continuan siendo muy obsequiados los marines franceses.

Por haber organizado expediciones filibusteras en auxilio de los insurrectos de Cuba ha sido detenido en la Florida el capitán del vapor *Bermuda*, á quien se exigen 1.000 pesos por la fianza.

Tambien se ha dictado auto de prisión contra el coronel Emilio Nuñez, desaparecido de aquel punto, ordenándole que se presente á las autoridades de la Florida.

En Consejo de ministros se acordó hacer extensivos á los hijos de soldados, cabos y sargentos muertos en campaña los beneficios otorgados por la ley dictada cuando la guerra de Africa y aprobar un proyecto de ley considerando á los que fallezcan del vómito en Cuba como á los muertos en campaña para los efectos de las pensiones.

Tambien se acordó conceder tres pagas á las familias de los naufragos del *Barcaiztegui*.

El presidente del Congreso ha practicado personalmente activas gestiones para evitar el lance pendiente entre los condes de San Luis y Romanones.

Un despacho de la Habana dice que los rebeldes disponen en Pinar del Rio de diez ó doce mil hombres y que Maceo se encuentra acampado en las lomas con la mayor parte de sus secuaces.

Procedente de Manila ha fondeado en Barcelona el vapor correo *Montserrat* que ha sido sometido á tres días de rigurosa observación.

Trae á su bordo 179 pasajeros. En la travesía fallecieron el capitán de la marina mercante don Juan Bosch y un soldado catalan del ejército de Filipinas.

Mañana se leerá en el Senado el suplitorio para procesar al general Borrero.

VARIETADES

NOTAS CULINARIAS

Pecho de cordero asado.

Colocada al fuego una cacerola cuyo fondo se cubrirá de lonjas de jamón, se pone el pecho de cordero con un poco de cebolla y zanahorias. Luego que esté cocido se despoja de los huesos y espolvorealo de sal, pimienta y cubierto de pan rallado se coloca en la parrilla poniéndolo nuevamente al fuego hasta que esté bien asado.

Sollo á la rusa.

Picada una cebolla se rehoga bien en aceite caliente y se le añade salsa de tomate y un ramito de menta y se vuelve al fuego para que cueza este liquido. Preparado el sollo se corta en pedazos y se pasan por harina y se frien en aceite y una vez pasados se colocan en la cacerola que contenga la salsa y se vuelve á fuego lento para que cueza por espacio de media hora, y puede servirse separando antes el ramito de menta.

Maiz y Cebada

Hay grandes partidas de estos granos á precios muy arreglados. Dirigirse á Don Leandro Hermosilla SANTANDER.

A LOS VINICULTORES, LICORISTAS, FABRICANTES DE CERVEZAS, ETC.

La Sociedad Vidriera Reinosana acaba de montar un horno para la fabricación de botellas obscuras en sus diversos matices, y ofrece sus productos, que habrán de ser inmejorables, á los cosecheros y almacenistas de vinos y licores, á los fabricantes de cervezas y á cuando hagan uso de este artículo para el envase de líquidos.

La correspondencia al Director-Gerente de la expresada Sociedad en Reinosana, provincia de Santander.

